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———记西城区牛街街道安全生产检查队副队长王培
□本报记者 刘欣欣

□本报记者 任洁 通讯员 任敏

北京建筑大学机电学院副教授李欣：

用科技成果为北京冬奥会保驾护航

做保一方安全的先锋力量

潜心研究金属结构疲劳破坏
领域， 从实际工程中提炼科学问
题， 为机械装备关键连接结构安
全性和可靠性提供理论支撑， 所
参与的 “科技冬奥” 项目为北京
冬奥盛会的成功举办保驾护航，
他就是北京建筑大学机电学院副
教授、 青年教师李欣。

身为工学博士， 李欣在读研
期间就瞄准 “机械结构强度及疲
劳耐久性” 课题， 在工程领域这
是一个经典研究方向， 已经形成
大量成熟理论和抗疲劳设计方
法。 同大多数初入研究之门的新
人一样， 最初着手研究结构疲劳
问题时他感到非常迷茫， 似乎自
己想到的前人都研究过了， 如何
寻找研究切入点， 成为摆在他面
前的头号挑战。

在参与多项机械结构疲劳方
向项目的过程中， 李欣发现双轴
交变载荷作用下的微动疲劳问题
至今尚无系统研究， “这不就是
很好的突破点？” 他就此设计出
专用的试验系统， 专门围绕复杂
工况下的微动疲劳机理开展研
究。

李欣提出的科学问题和相关
研究思路得到同行专家的认可，
在国内外期刊上发表多篇论文，
基于这些工作， 他成功申请到中

国博士后科学基金、 国家自然科
学基金等项目 。 “从迷茫到笃
定， 研究人员需要拥有一颗探索
未 知 、 不 断 提 出 问 题 的 好 奇
心。” 李欣说。

身为大学教师， 利用所学为
社会服务是一项重要任务。 李欣
主持、 参与过多个国家级、 升级
科研项目， 让他印象最深刻的就

是 “科技冬奥” 项目。
为了践行科技冬奥、 绿色冬

奥的理念， 北京冬奥会赛场采用
了大量临时看台， 高寒、 积雪与
强风环境对临时看台的安全性提
出极高要求。 李欣参与 “科技冬
奥” 重点研发计划的子课题 《严
寒条件下临时设施智能物联监测
及预警关键技术》， 旨在针对北

京冬奥会现场的临时看台的结构
安全问题， 研发先进的结构损伤
传感和预警系统， 实现对看台的
实时安全监控， 保障北京冬奥会
顺利举行。

从2021年开始， 在北京冬奥
会临时设施施工之前李欣就与课
题组专家多次往返崇礼、 延庆赛
区，开展调研、方案论证、设备调
试、结构试验与数据采集等工作。
凭借在结构强度分析与测试方面
的专业知识和多年研究经验，研
究团队完成了建模分析、 结构安
全监控系统框架设计， 经过反复
论证与测试， 研发出一套临时看
台安全状态远程监控预警系统。

随着北京冬奥会的日益临
近， 临时看台施工进入关键期，
李欣也随研发团队一起进场开展
设备最终安装和调试工作。 “崇
礼的冬天格外冷， 我们提着几十
斤重的仪器， 爬上几层楼高的看
台安装调试设备 ， 一干就是一

天。” 冬日白天短， 山区更是如
此， 他有时候忙起来顾不上看时
间， 一抬头天都黑了。

有一天晚上， 施工工人已经
下班， 偌大的施工现场只剩下李
欣和同事们在加班。 户外寒风刺
骨， 且没有光源， 他们就打开手
机照亮 ， 在钢结构上安装传感
器。 由于温度过低， 胶水粘接能
力大幅下降， 大家只能长时间徒
手按住传感器确保粘接牢固。 等
到整个测试结束时， 每个人都冻
到手脚麻木， 瑟瑟发抖， 但心里
热乎乎的。

2022年春节期间， 在举世瞩
目的北京冬奥会上， 李欣和团队
研发的预警系统大显身手， 24小
时不间断地远程监控临时看台安
全状态， 为冬奥盛事贡献出北建
大智慧。 “能够为国家的重大活
动尽自己的一份力量， 为如此重
要的国际赛事服务， 再苦再累都
值得。” 李欣说。

“能够通过自己的工作帮助
企业消除安全隐患， 保区域一方
平安， 我就有一种成就感， 心里
非常自豪。” 王培是西城区牛街
街道安全生产检查队副队长， 自
2016年从事安全管理工作以来 ，
他带领检查队开展日常安全生产
检查工作， 负责各重点时期的有
限空间作业安全、 安全生产责任
保险、 电动自行车智能公共充电
设施、 建筑施工等安全生产专项
工作。

在王培看来， 安全工作要做
到位不容易， 要做好就更加不容
易。 正因如此， 他在日常工作中
付出了自己的全部精力， 同时收
获了众多赞誉 ， 被评为 2022年
“应急先锋·北京榜样”。

推广安责险
让更多从业者有坚实后盾

“企业的负责人有了安全意
识， 才能有想为安全担当的行动
力 ， 安全生产责任保险 （简称
“安责险”） 保护的是企业与职工
的权益， 进而也能维持企业的信
誉， 奠定企业安全生产的基础。
每个职工不仅仅代表自己， 更代
表他们身后无数家庭的幸福 。”
这是在安全生产责任保险工作会
议中， 王培的开场白。

2016年， 全市开始推行安全
生产责任保险制度， 要求发挥保
险机构参与风险管控和风险分级
评定的机制作用。 面对新形势新
任务， 王培对推广安全生产责任
保险工作进行了一系列探索。

“在当时， 安责险是一项创
新性的工作， 生产经营单位还不
是很了解， 认为他们已经投保了
工伤险、 团体意外险或雇主责任
险， 没必要再投安责险， 导致投

保主动性、 积极性不高。” 王培
回忆道， 种种原因造成生产经营
单位对安责险存在抵触心理。

然而， 王培清楚地知道， 安
责险的本质是对生产经营单位人
员生命和生产安全的一份保障，
它是一项于从业者有益的好事
情。 为了让更多企业和从业者受
益， 王培在政策、 机制、 方式上
进一步探索 ， 不断加大宣传力
度， 让规范落到实处， 消除生产
经营单位的误解， 使更多的单位
理解、 支持、 参与安责险， 以安
责险的推进实现辖区内安全生产
的多方共赢。

“在牛街有很多卖牛羊肉的
店铺， 工作人员大多会使用电动
工 具 剔 骨 ， 存 在 伤 手 风 险 。 ”
2017年， 王培负责的辖区内发生
了几起已投保理赔事件， 他通过
宣讲真实案例， 让一些小经营者
也感受到了投保安责险的价值与
意义， 纷纷主动前来咨询投保相
关事宜。

“有剔羊蝎子扎到手里的、
有被油烫伤的 ， 多亏有了安责

险， 伤者直接到医院治疗即可，
不用担心费用。” 王培说， 正因
体验到安责险带来的好处， 辖区
内商户投保的积极性越来越高。

尽心尽力
全力消除安全隐患

“事业是干出来的、 闯出来
的， 不干不闯， 就会被困难和矛
盾所吓倒 。” 王培深知这一点 ，
因此在工作中从不会因眼前的困
难而打退堂鼓。

2021年， 全市开展 “低保户
更换不合格燃气灶具 ” 专项工
作 ， 王培是此项工作的专管人
员。 由于时间紧， 任务重， 需要
多部门的协同合作。 他第一时间
联系社保部门， 逐一核实辖区内
所有用户的信息， 并建立了数据
库。

与此同时， 王培召集各社区
主任及燃气公司开展工作部署。
在几个月的下户走访过程中， 他
主动对居民进行燃气安全的讲
解 ， 对于易忽略的细节重点提

醒， 对于燃气的安全使用反复告
知， 辖区内293户符合条件的低
保户， 他全部实地走访了一遍。
经过两个多月的时间， 不合格燃
气灶具全部更换完毕。

王培说， 随后， 几个社区都
上报过这样的案例， 某小区居民
做午饭时忘记关闭燃气灶造成了
火焰熄灭燃气泄漏。 由于安装了
燃气报警器， “嘀嘀” 的报警声
让该用户意识到厨房没有关闭燃
气灶， 第一时间关闭阀门， 打开
窗户进行通风， 避免了生命财产
的损失。

“这项工作确实给居民带来
了安全保障， 消除了安全隐患。”
王培说， 每当看到自己的努力保
障了百姓的生命财产安全， 他都
会觉得心里舒坦。

在日常工作中， 王培同样尽
心尽力， 尤其是有限空间作业安
全、 施工工地、 高空作业等高危
工作， 更是一丝不敢懈怠。

“高空悬挂作业因其特殊
性， 具有更大的风险。” 王培说，
有一次， 辖区内电信部门开展持
续25天的高空巡线作业。 尽管在
工作开展期间， 企业人员每日定
时定点巡查， 但是在检查的时候
发现施工现场依然存在着很多安
全隐患。

为此， 王培特地约谈施工方
企业负责人， 并对其强调了施工
作业现场存在的安全隐患和需整
改的方面， 使企业负责人心中对
安全生产有了更加深入的认识，
并且全面配合整改工作， 做到整
改到位后再继续进行作业。

关注消防安全
为电动车安装充电桩

“牛街地区90%的平房院落

都在我负责的范围内， 而且好多
都是出租户， 中介将房子出租给
快递员， 他们将大功率的电池拿
到屋里充电， 会产生极大的安全
隐患。” 在工作中， 王培面临着
许多的新问题和新挑战， 实干并
不只是解决表面问题， 更要解决
问题根源。

2022年， 为了提升牛街街道
整体应急反应能力， 避免更多的
日常生活中的因用电引起的消防
安全隐患， 同时解决电动自行车
在公共区域内充电难、 危险使用
飞线充电等情况， 王培经过前期
摸排， 统一协调， 动员相关物业
单位确定了电动车智能充电桩安
装点位40余处。

随后， 王培协助厂家开展设
备安装， 为地区提供充电端口共
计1000余个， 并根据每个安装点
位制作安装电动自行车智能充电
桩的安全使用告知牌100余块 ，
让电动车充电有了安全的新去
处。

“除了为公共区域安装充电
桩， 我们还联合消防部门开展入
户安全检查， 一旦发现存在屋内
充电情况 ， 就会大力劝导和宣
讲， 让用户深刻理解室内充电的
危险性。” 王培说。

与此同时， 王培还积极组织
相关物业管理单位签订了 《电
动 车 智 能 充 电 桩安全管理协
议 》， 要求相关 物 业 管 理 制 定
相 应 的 充 电 桩 安 全管理制度 ，
明确责任人以及相关安全管理制
度， 从根源上减少安全隐患的发
生。

“我所做的不仅仅是一份工
作， 更是一份使命和责任， 能够
为人民生命财产安全付出自己的
全部力量， 我感到很骄傲。” 王
培说。

北京市应急管理局 协办
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